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Риск роста безработицы в РФ в 2016 году выше, чем в прошлом, заявил замглавы 
Минэкономразвития РФ Олег Фомичев.

"Также в 2016 году запланировано продолжение реализации, поддержки вернее, реги-
ональной программы по занятости, мы их сейчас обсуждаем, объемы такой поддерж-
ки. Мы понимаем, что в этом году риски достаточно высоки, и если в прошлом се-
рьезного увеличения безработицы не было, то в этом году, безусловно, риски выше", 
— сказал Фомичев, выступая в Госдуме.

Согласно базовому прогнозу Минэкономразвития, который рассчитывался исходя 
из цены нефти в 50 долларов за баррель, безработица в РФ в текущем году составит 
5,8%. Глава Минтруда Максим Топилин ранее выражал надежду, что безработица в 
России за 2016 год не превысит 6%.
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Порыв души и рук твореньеДейственная ностальгия по родине

Юнус-Бек Евкуров 
принял участие в заседании 

коллегии Министерства 
здравоохранения

В работе коллегии приняли также участие директор Департамента медицин-
ской помощи детям и службы родовспоможения Минздрава РФ Елена Байбарина, 
ректор Государственного медицинского университета Министерства здраво-
охранения РФ Дмитрий Иванов и проректор по учебной части медуниверсите-
та Юрий Петренко.

Вице-премьер - министр 
здравоохранения Марем 
Арапханова отметила, что 
за отчетный период удалось 
снизить уровень летально-
сти младенцев во всех воз-
растных группах: ранней 
неонатальной смертности 
- на 14% , поздней - на 43%, 
постнеонатальной - на 35%. 
Позитивным фактором, по 
ее словам, является сни-
жение на 14% досуточной 
смертности детей в стаци-
онаре. Наблюдается также 
снижение младенческой 
смертности, в том числе, 
от состояний перинаталь-
ного периода - на 28%, су-
щественное снижение доли 
ведущих причин летально-
сти младенцев первые 168 
часов жизни, в том числе 
от гипоксии и асфиксии на 
26%. Вице-премьер под-
черкнула значимость пе-
ринатальных технологий в 
снижении смертности мла-
денцев.

М. Арапханова отметила, 
что ключевым направлени-
ем в совершенствовании 
высококвалифицирован-
ной помощи являются про-
фессиональная подготовка 
и переподготовка кадров. 
Более 40 специалистов 
педиатрического профиля 
прошли обучение в специ-
ализированных центрах. 
Ведомственный контроль 
организации качества ока-
зания медицинской помощи 
пациентам в лечебно-про-
филактических учрежде-
ниях республики осущест-
вляется в установленном 
порядке, организована де-
ятельность внутриведом-
ственных комиссий по экс-
пертизе качества лечения. 
Проводимые мероприятия 
позволили снизить на 30% 
уровень младенческой 
смертности в сравнении с 
предыдущим годом.

«Младенческая смерт-
ность – один из главных 
демографических показа-
телей, наглядно отража-
ющий уровень развития 
государства и свидетель-
ствующий о развитости 
системы здравоохранения. 
Президентом Российской 
Федерации в своих «май-
ских указах» поставлены 
конкретные задачи и опре-
делены направления по 
улучшению и сохранению 
здоровья населения, ис-
полнение которых способ-
ствует, в первую очередь, 
сохранению здоровья на-
ции», - подчеркнул в своем 
выступлении Глава Ингу-
шетии Юнус-Бек Евкуров.

Ю. Евкуров рассказал об 
усилиях властей по обе-
спечению качественной, 
доступной и бесплатной 
медицинской помощи.

Руководитель республи-
ки отметил также, что со-
временные медицинские 
учреждения со специ-
ализированными структур-
ными подразделениями, 
оснащенные инноваци-
онным оборудованием и 
укомплектованные квали-
фицированными кадрами, 
должны способствовать к 
приведению демографиче-
ских показателей в разряд 
показательных и динамич-
ных в стране.

«На достижение этой 
цели должны быть направ-
лены все силы не только 
Министерства здравоох-
ранения, но и всех ветвей 
исполнительной власти 
республики», - сказал Ю. 
Евкуров.

Глава Ингушетии вы-
разил искреннюю благо-
дарность специалистам 
Минздрава России, при-
нимающим деятельное 

участие в решении про-
блем развития здравоохра-
нения республики.

Директор Департамента 
Минздрава РФ Елена Бай-
барина, в свою очередь, по-
благодарила Министерство 
здравоохранения респу-
блики и ингушских медиков 
за профессиональный под-
ход и плодотворную рабо-
ту. Е. Байбарина отметила 
хорошие показатели в об-
ласти неонтологии, а также 
выразила уверенность, что 
уже к концу 2016 года пери-
натальный центр в Ингуше-
тии начнёт свою работу.

По словам начальни-
ка Департамента, ввод в 
строй современного цен-
тра, возведенного с приме-
нением новейших техноло-
гий, позволит существенно 
снизить уровень младенче-
ской и материнской смерт-
ности. Е. Байбарина за-
явила о необходимости 
уделить более присталь-
ное внимание вопросам 
пропаганды среди подрост-
ков здорового образа жиз-
ни, проведения дополни-
тельных занятий спортом и 
физической культурой.

В завершение Ю. Евку-
ров в торжественной об-
становке вручил Грамоту 
Главы РИ Е. Байбариной 
за вклад в развитие служ-
бы родовспоможения и 
детства, эффективную 
организационную  и  ме-
тодическую помощь,  а  Д. 
Иванову  и      Ю. Петренко 
объявил благодарность за 
эффективное сотрудниче-
ство в вопросах организа-
ции и совершенствования 
оказания медицинской по-
мощи в раннем детском 
возрасте.

Пресс-служба Главы 
и Правительства РИ

Союз писателей 
готовится к 100-летию 
известного ингушского 

поэта Дж. Яндиева
Выводить талантливых ингушских писателей на 

общероссийский уровень – такую задачу поставил 
Юнус-Бек Евкуров перед Союзом писателей республики 
в ходе встречи с руководителем творческой организа-
ции Раисой Дидиговой. «Необходимо проделать серьез-
ную работу по презентации ингушской литературы на 
общероссийском уровне», - сказал Глава.

Ю. Евкуров поручил Союзу писателей принять самое актив-
ное участие в подготовке мероприятий, посвященных 100-ле-
тию известного ингушского поэта Джамалдина Яндиева, кото-
рые пройдут в Москве в текущем году.

Р. Дидигова рассказала Главе о ближайших планах Союза 
писателей. «Перед нами серьезно стоит вопрос качества ли-
тературы. Ощущается острая нехватка литературных крити-
ков, не хватает жанрового разнообразия – все эти вопросы 
мы намерены решать в ближайшее время», - сказала она.

Завершая встречу, Ю.Евкуров поздравил Р. Дидигову с 
днем рождения, пожелал ей творческих успехов, здоровья, 
мира и благополучия.

Пресс-служба Главы и Правительства РИ

Главный редактор 
«Сердало» поделился 
с Главой Ингушетии 

творческими планами
Главный редактор старейшей ингушской газеты «Сердало» 

рассказал Ю. Евкурову о творческих планах редакции. Он 
ознакомил Главу республики с проектом книги, в которой со-
браны образцы старинных вещей, традиционно использовав-
шихся ингушами в быту. Я. Патиев также рассказал о новых 
рубриках, которые появились в газете недавно и пользуются 
повышенным читательским интересом.

Положительная 
динамика по основным 

показателям
В Администрации г. Назрани состоялась итоговая 

коллегия Комитета промышленности, транспорта, 
связи и энергетики Республики Ингушетия. В засе-
дании приняли участие первый вице-премьер Алихан 
Цечоев, помощник-советник Главы Ингушетии Абду-
лазис Яндиев, глава Администрации г. Назрани Ас-
ламбек Тумгоев, а также представители профильных 
министерств и ведомств республики.

Руководитель Компромсвязи Альберт Барахаев расска-
зал, что в 2015 году в республике наблюдалась положитель-
ная динамика по основным показателям в сферах, куриру-
емых ведомством. В частности, в прошлом году благодаря 
обновлению автопарка на 8% вырос пассажиропоток. Кро-
ме того, с созданием более комфортных условий для гру-
зополучателей путем строительства нового грузового двора 
на 10% увеличился грузооборот автомобильного транспор-
та, на 7% увеличился показатель пассажирооборота. По его 
словам, этому способствовало обновление подвижного пас-
сажирского состава и внедрение новых маршрутов. 

А. Барахаев также отметил, что в республике реализует-
ся комплекс мер по оказанию государственной поддержки 
транспортных организаций и перевозчиков в целях обеспе-
чения социально-значимых пассажирских перевозок, а так-
же льготного проезда отдельных категорий граждан. Среди 
приоритетных задач, стоящих перед комитетом - придание 
аэропорту «Магас» статуса «международный», легализа-
ция маршрутных перевозчиков и легкового такси, развитие 
железнодорожной отрасли и повышение безопасности до-
рожного движения. 

По словам А. Барахаева, в регионе вводятся в эксплуата-
цию промышленные объекты с большими мощностями. В 
этой связи было предложено организовать производствен-
ную кооперацию между предприятиями субъектов СКФО и 
РФ, что также будет способствовать росту конкурентоспо-
собности таких предприятий, как «Полимер» в г. Карабула-
ке, «Швейное объединение «Ингушетия», ПАО «Технопарк 
«Сердало». 

Завершилось мероприятие принятием проекта решения 
коллегии Комитета промышленности, транспорта, связи и 
энергетики Республики Ингушетия «Об итогах работы за 
2015 год и задачах на 2016 год».

Состоялось заседание 
межведомственной комиссии 

по противодействию 
распространения СПИДа

Первый вице-премьер Марем Арапханова провела заседание межведомственной 
комиссии по координации противодействия распространению ВИЧ/СПИДа в респу-
блике. С анализом заболеваемости ВИЧ-инфекцией среди населения республики вы-
ступил главный врач ГБУ «Республиканский центр по профилактике и борьбе со 
СПИДом и другими инфекционными заболеваниями» Л. Бекмурзиева. Главным фак-
тором риска заражения ВИЧ-инфекцией (лиц мужского пола) в республике является 
внутривенное употребление наркотиков. Вместе с тем, главврач отметила сниже-
ние количества случаев заболеваемости в республике в прошлом году.

В свою очередь Марем Арапханова подчеркнула, что данная ситуация требует повышен-
ного внимания и соответствующих мер со стороны специалистов сфер здравоохранения и 
образования всех уровней власти. «Основной задачей врачей в настоящее время остается 
выявление ВИЧ-позитивных людей, не состоящих на диспансерном учете. Это сделать не 
просто, поскольку больные, как правило, скрывают свой статус и не обращаются за помощью 
в учреждения здравоохранения. Кроме того, необходимо активизировать работу по профи-
лактике и предупреждению распространения вируса в молодежной среде», - сказала она.

По итогам заседания членам межведомственной комиссии рекомендовано продолжить ра-
боту по профилактике ВИЧ-инфекции, а также информированию населения республики, в 
том числе в молодежной среде, об опасности заражения вирусом иммунодефицита.

В Правительстве РИ

Путин пообещал дальнейшую поддержку 
заводу "КамАЗ"

Российские власти будут делать все для того, чтобы рабочие места были обеспе-
чены, а страна имела возможность перевозить необходимые продукты на машинах 
"КамАЗ", заявил президент РФ Владимир Путин. "Проделана огромная работа. Я хочу 
сказать, что мы всегда поддерживали ваше предприятие, и, несмотря ни на какие слож-
ности в экономике, вы знаете о них, мы будем поддерживать такое нужное для нас 
предприятие, как "КамАЗ", и в будущем. 

Будем все делать для того, чтобы рабочие места были обеспечены, а страна имела возмож-
ность перевозить необходимые продукты, необходимые товары, грузы на таких замечатель-
ных машинах, которые вы производите", — сказал Путин на торжественной церемонии по 
случаю 40-летия с момента выпуска первого "КамАЗа". 16 февраля 1976 года, спустя шесть 
лет и два месяца после официального начала строительства КамАЗа, с единственной тогда 
нитки главного сборочного конвейера автомобильного завода сошли первые грузовики марки 
КамАЗ. Они были отправлены в Москву для представления делегатам очередного съезда 
КПСС. 

Первый автомобиль мог развивать скорость до 80-100 километров в час. Автомобиль экс-
плуатировался в широком диапазоне климатических условий при температурах воздуха от 
плюс 50 до минус 40 градусов цельсия. Автомобиль первой модели КамАЗ-5320 за номером 
0000001 после нескольких лет эксплуатации в одном из автохозяйств Башкирии был выку-
плен и теперь в качестве действующего музейного экспоната хранится в научно-техническом 
центре.

Минфин: одномоментной замены полисов 
ОСАГО в России не будет

Предполагается, что с 1 июля 2016 года страховые компании начнут выдавать полисы 
ОСАГО нового формата, однако об одномоментной замене всех действующих полисов речи 
не идет, заявили в Министерстве финансов России. " Ранее исполнительный директор РСА 
Евгений Уфимцев заявил, что к 1 июля 2016 года одномоментно все бланки ОСАГО будут 
заменены. По его словам, эта мера позволит вывести из обращения поддельные полисы, 
а также усложнит возможность изготовления нового фальсификата и заставит задуматься 
страхователей, покупать ли сейчас поддельный полис, так как после 1 июля его придется 
приобретать снова.

Минздрав: эпидситуация по гриппу пойдет 
на спад к концу февраля

Подъем заболеваемости гриппом в целом соответствовал общим подъемам сезонно-
го характера, отметил официальный представитель Минздрава РФ Олег Салагай. "Мы 
ожидаем, что к концу февраля — началу марта данный эпидемический подъем завер-
шится", — сообщил официальный представитель Минздрава РФ Олег Салагай.

По его словам, текущий подъем заболеваемости гриппом в целом соответствовал общим 
подъемам сезонного гриппа, в том числе тем, которые были по аналогичным штаммам в 2009 
году. "Но с 2009 года существенно был увеличен охват вакцинации. И в 2015 году в рамках 
подготовки к сезонному подъему заболеваемости гриппом провакцинировались около 45 мил-
лионов человек. Для нашей страны такой уровень вакцинации является беспрецедентным", 
— отметил чиновник. По его словам, это во многом помогло избежать более тяжелых послед-
ствий  заболеваемости гриппом.

Российская вакцина от Эболы будет 
презентована в Женеве  

  
 В Женеве 15 февраля будет организована презентация российской вакцины против лихо-

радки Эбола. Презентация пройдет в представительстве ООН.     "15 и 16 февраля министр 
здравоохранения будет находиться в Женеве, где будет организована презентация россий-
ской вакцины против лихорадки Эбола. Кроме того, 16 февраля министр здравоохранения 
планирует встретиться с генеральным директором ВОЗ", — сообщил Салагай. Он уточнил, 
что презентация пройдет в представительстве ООН.

НОВОСТИ РОССИИ
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Действенная ностальгия 
по родине

В 1954 году ингуши и 
чеченцы продолжают 
бить в колокола о сво-
ем неистребимом жела-
нии вернуться на свою 
историческую родину. 
Удивительно, что пи-
шут и те, кто почти 
не помнит или смутно 
помнит Северный Кав-
каз – молодежь. Это яв-
ление можно назвать и 
генетической памятью, 
и результатом воспи-
тания родителей, стар-
ших.  

20 февраля 1954 г. ра-
бочая молодежь и учащи-
еся школ г. Лениногорска 
Восточно-Казахстанской 
области вайнахских на-
циональностей направили 
обращение на имя Пред-
седателя Президиума Вер-
ховного Совета СССР К.Е. 
Ворошилова с просьбой 
вернуть всех высланных на 
родину. (См. Авторханов 
А.Г. – ученый, публицист, 
общественный деятель. 
Назрань, 2008,с.75)

Были и отчаянные по тем 
временам поступки. Дочь 
писателя Идриса Базорки-
на, ныне здравствующая 
Аза Идрисовна, которая 
оказалась депортирован-
ной в восьмилетнем воз-
расте, в отчаянии отосла-
ла свой паспорт в Москву 
на имя того К. Ворошилова 
с вопросом: Почему для 
всех получение паспорта 
– день счастливый, а для 
меня – каторжный? Почему 
мои подруги едут в Москву, 
в Ленинград, а я не имею 
права поехать к маме в 
село? И предлагала: «Про-
шу Вас, возьмите этот не-
навистный паспорт и дайте 
мне чистый, без отметок, 
т.к. я ни в чем, ни перед кем 
не виновата».  (Базоркина 
А. Воспоминания об отце. 
Нальчик, 2001, с. 45) Нака-
нуне, 10 марта 1955 г. было 
принято Постановление 
Совета Министров СССР 
«О выдаче спецпоселен-
цам паспортов», которое 
разрешало выдачу депор-
тированным (спецпересе-
ленцам) паспортов. Но они 
еще не давали права сво-
бодного передвижения по 
стране.

 Неумолимое желание 
народа вернуться домой 
по-прежнему натыкалось 
на принимаемые властью 
меры по закреплению ин-
гушей на месте ссылки.  

 24 марта 1955 г. на за-
седании бюро ЦК КП Ка-
захстана принято решение 
«просить ЦК КПСС разре-
шить издание республикан-
ской газеты под названием 
«Къинхьегаман Байракх» 
(«Знамя труда») на чечен-
ском языке – органа Мини-
стерства культуры Казах-
ской ССР, объем четыре 
полосы формата «Прав-
ды», периодичностью один 
раз в неделю, тиражом 7 
тысяч  экземпляров, со 
штатом работников в коли-
честве 17 единиц». (Ермек-
баев Ж. Чеченцы и ингуши 
в Казахстане. История и 
судьбы. Алматы, 2009, с. 
210).  

9 июля вышел первый 
номер газеты (главный 
редактор М. Абазатов). 
Газета выходила ежене-
дельно по четвергам с пу-
бликацией материалов о 
жизни чеченцев и ингушей. 
Впервые после депорта-
ции 1944 года стали пу-
бликоваться чеченские и 
ингушские писатели и жур-
налисты. Газета выходила 
до 1958 года.Тираж газеты 
фактически составил 14 
400 экз. 1630 экземпляров 

из них распространялось в 
Киргизии.

1 января 1956 г. по Ка-
захстанскому радио про-
звучали первые передачи 
на ингушском и чеченском 
языках, песни и мелодии в 
исполнении Идриса Циц-
киева или Умара Димаева. 
По воспоминаниям слуша-
телей, многие ингуши пла-
кали, впервые за 12 лет 
услышав родную речь и 
родные мотивы по радио. 

6 мая 1955 г. на бюро 
ЦК КП Казахстана обсуж-
дался вопрос об издании 
литературы на ингушском 
и чеченском языках. (См.
Ермекбаев Ж. Там же). И 
действительно, в 1956 году 
в столице Киргизии Фрун-
зе издаются три сборника 
стихов, пьес и очерков че-
ченских и ингушских писа-
телей: «Голоса молодых», 
«Весна» и «Радость серд-
ца». Место издания свя-
зано с тем, что во Фрунзе 
жила тогда почти вся ин-
гушская интеллигенция, 
многие из которых и гото-
вили эти издания. 

Мы уже писали о при-
нятом 4 апреля 1956 г. от-
делом ЦК КПСС решении 
восстановить ингушских 
писателей в Союзе писате-
лей СССР и включить их в 
активную творческую рабо-
ту по месту их жительства. 

Такое внимание к интел-
лигенции связано с тем, 
что именно она, и писатели 
в первую очередь, были за-
стрельщиками и организа-
торами обращений в цен-
тральные органы власти с 
требованием репатриации. 

Именно ингушские писа-
тели начали наступление 
по всем фронтам за вос-
становление прав народа и 
против клеветы и фальси-
фикации истории народа. 
26 февраля 1956 г. груп-
па ингушских писателей: 
Базоркин И., Яндиев Дж., 
Муталиев Х. и Зязиков Б. 
направили в адрес члена 
Президиума ЦК КПСС Сус-
лова М. А. письмо с возму-
щением по поводу стихот-
ворения аварского поэта 
Расула Гамзатова «Имам», 
опубликованного в его 
сборнике-приложении к 
журналу «Огонек»,  № 27 
за 1953 год. Копия письма 
направлена в Дагестан-
ский обком партии и прав-
лениям Союзов писателей 
СССР и Дагестана.  В от-
ветном письме от 10 мая 
1956 года Расул Гамзатов 
извинялся перед ингушски-
ми коллегами и объяснял 
ситуацию некачественным 
и неверным переводом с 
аварского языка на рус-
ский. (Восстановление 
Чечено-Ингушской АССР. 
(1953-1962) Сборник до-
кументов и материалов. 
Том 1. Нальчик, 2013, с.81)

26 июня 1955 г. Совет 
Министров СССР прини-
мает постановление «Об 
усилении агитационно-
массовой и культурно-вос-
питательной работы среди 
переселенцев», которая 
нацеливала на агитацию 
депортированных остаться 
в местах ссылки. (Некрич 
А. Наказанные народы, с. 
267). «Надо осудить и от-
решиться от неправиль-
ного и вредного взгляда, 
что спецпоселенцы явля-
ются людьми «второго со-
рта», и принять меры по 
вовлечению всех спецпо-
селенцев в активную про-
изводственную и обще-
ственно-политическую 
жизнь». (Восстановление 
Чечено-Ингушской АССР. 
(1953-1962). Сборник до-
кументов и материалов. 

Том 1. Нальчик, 2013, с.52)
Всего 10 лет прошло, как 

тот же Совмин выносил 
жёсткие решения, ограни-
чивающие права всё тех 
же спецпереселенцев и 
причисляющие их к людям 
«второго», а то и третье-
го сорта. И организаторы 
взаимоисключающих доку-
ментов были одни и те же 
лица…

20 июля 1954 г. подписа-
но «Указание Генерально-
го прокурора СССР» №13/ 
132 с. Согласно указанию, 
спецпоселенцы, занимаю-
щиеся общественно-полез-
ным трудом, имеют право 
проживания в пределах 
данной области, края, ре-
спублики. Но никак не на 
родине.

23 августа 1955 г. приня-
то Распоряжение Совета 
Министров СССР №2708 
рс «О призыве некоторых 
категорий спецпоселенцев 
на военную службу». Де-
портированных разрешено 
призывать в армию. Это 
тоже какая-то гарантия, 
что они после службы вер-
нутся в места ссылки. (См. 
Бердинских. Указ. соч., 
с.504)

9 мая 1955 г. аккурат в 
день 10-летия Великой 
Победы принимается По-
становление Президиума 
ЦК КПСС «О снятии огра-
ничений по спецпоселению 
с членов КПСС, кандида-
тов в члены КПСС и чле-
нов их семей». «Отметить, 
что существующие огра-
ничения в правовом поло-
жении спецпереселенцев 
– коммунистов и членов 
их семей… в дальнейшем 
не вызываются необходи-
мостью», - сказано в доку-
менте. Они освобождаются 
из-под административно-
го надзора органов МВД. 
(Восстановление Чечено-
Ингушской АССР. (1953-
1962) Сборник докумен-
тов и материалов. Том 1. 
Нальчик, 2013, с.50)

24 ноября 1955 г. Совет 
Министров СССР принял 
постановление «О снятии с 
учета некоторых категорий 
спецпоселенцев». Снятию 
с учета подлежали: участ-
ники войны, члены семей 
погибших в войне, женщи-
ны, вышедшие замуж за 
местных жителей, женщи-
ны русской, украинской, 
белорусской и иных нацио-
нальностей, вышедшие за-
муж за спецпереселенцев, 
но расторгшие брак и т. п.

24 ноября 1956 г. при-
нято Постановление ЦК 
КПСС «О восстановлении 
национальной автономии 
калмыцкого, карачаевско-
го, балкарского, чеченского 
и ингушского народов». 

30 ноября 1956 г. на 
бюро ЦК КП Казахстана 
указали, что возвращение 
чеченцев и ингушей во 
вновь восстанавливаемую 
Чечено-Ингушскую АССР 
должно пройти в течение 
1956-1960 гг. в строго ор-
ганизованном порядке.         
(Ермекбаев Ж. Указ. соч.  
с. 246).

В декабре 1956 г. в Мо-
скве состоялось первое за-
седание Государственной 
комиссии по восстанов-
лению Чечено-Ингушской 
АССР под председатель-
ством А.И. Микояна. (См. 
Мальсагов З. Аннексия. 
Как это было? – «Наьсар-
хо», 1992, 30 января)

До начала юридического 
оформления восстановле-
ния прав народа остава-
лось несколько месяцев.

Якуб ПАТИЕВ

ДАТА В ИСТОРИИ

- Я не раз писал об этом и 
в прессе, и  в ГИБДД РИ.  Ка-
кие меры нам  надо  пред-
принять,  чтобы  пешеходы  
могли  спокойно  перей-
ти дорогу, не опасаясь за 
свою жизнь? Чтобы води-
тели стали дисциплиниро-
ваннее за рулем.  Дикость 
какая-то, вроде за рулем 
взрослые люди, и никакого  

самосознания. Я по работе  
часто бываю в других ре-
гионах нашей страны и там 
вижу, как соблюдается до-
рожная дисциплина. У нас 
же превалирует  хамство.

- Вы задали один из самых 
тяжелых вопросов, для реше-
ния которого нет готового ре-
цепта. Мы планово работаем 
в этом направлении. Отдел 
пропаганды ГИБДД РИ в рам-
ках обеспечения дорожной 
безопасности и профилакти-
ки аварийности на дорогах 
проводит в числе всех меро-
приятий и  разъяснительные 
беседы в школах и учебных 
заведениях, взаимодейству-
ет со средствами массовой 
информации. Работа ведет-
ся, но вы спросили больше 
о нравственной стороне про-
блемы.  В профилактике на-
рушений нам помогают Совет 
тейпов РИ и Совет ветеранов 
ГИБДД. Это дает результат, 
но не тот, который бы нам хо-
телось иметь. Но лучше так, 
чем ничего. Мы совершен-
ствуем методы своей работы, 
привлекаем к этой проблеме 
старейшин, имамов мечетей, 
руководителей муниципаль-
ных образований, министер-
ства и ведомства. Культуру 
поведения на дороге надо 
прививать, как говорится, «с 
младых ногтей», а  в 30 или 
40 лет человека уже не пере-
воспитать.  Мы выявляем 
нарушителей, наказываем 
их, но  проблема стоит еще 
очень остро.

Что ни говори, надо при-
знать, что раньше было еще 
хуже. 

В продолжение темы раз-
метки на дорогах Ахмет 
Газдиев продолжил диалог 
вопросом о «лежачих поли-
цейских».

 – Эти искусственные 
неровности часто нестан-
дартные, они  не обозначе-
ны и их много.  Наша газета 
не раз поднимала эту тему, 
но практически ничего не 
меняется. 

- Мы сами против этих ис-
кусственных неровностей на 
дорогах. Мы выдаем пред-
писания главам муниципаль-
ных образований городов и 
районов, владельцам, требуя  
убрать с дороги уложенные 
не по ГОСТу препятствия. 
Есть перечень мест с боль-
шим пребыванием людей: 
школы, государственные уч-
реждения, торговые центры, 
где  должны быть в целях без-
опасности эти искусственные 
неровности. Но при этом ши-
рина этой неровности долж-
на быть 4 метра, а высота 
– 8 сантиметров, и не более. 
Кроме того, на дороге должен 
стоять предупреждающий во-
дителей знак, чтобы они мог-
ли сбавить скорость. За эти 
нарушения и установку не-
стандартных неровностей в 
неположенных для этого ме-
стах нами наказан ряд юри-
дических и должностных лиц. 

Заурбек Точиев, редактор 
информационного отдела, 
пишущий на ингушском язы-
ке, отметил низкое качество 
краски наносимой разметки. 

- Должен с Вами согласить-
ся. Разметку производят кра-
ской низкого качества, и эта 
разметка быстро стирается 
под колесами транспорта и 
атмосферными осадками. 
Раньше структура, занимав-
шаяся разметкой дорог, была 
в ГАИ. Сейчас эту функцию 
передали в муниципальные 
образования и ОАО «Ингу-

шавтодор». Мы тоже хотим, 
чтобы на дороге были всегда 
четко видны разделитель-
ные полосы и  пешеходные  
переходы. Только в 2015 году 
нами на «Ингушавтодор» за 
плохую разметку, неработа-
ющие светофоры были на-
ложены штрафы на сумму в 
пять с половиной миллионов 
рублей. Есть краска, которая 
долго не стирается. Она до-
роже по цене, но намного луч-
ше по качеству.

- Почему  происходят 
сбои в работе светофоров? 
– спросила корреспондент 
Мадина Кодзоева. Отметив, 
что имеет в виду перекресток 
у ЦРБ в Назрани.

- Проблема в том, что мы 
поздно узнаем о том, что где-
то  не работает светофор. 
Нас  поздно ставят в извест-
ность. Мы обращались в «Ин-
гушэнерго» с просьбой при 
первом же отключении элек-
троэнергии ставить в извест-
ность ГИБДД. Сразу на место 
прибудет наряд ДПС и дви-
жение будет регулироваться 
вручную. Я сам подписал это 
письмо. Просто нет должного 
взаимодействия с энергети-
ками, тем более, что мы дали 
им  все контактные телефо-
ны, и один своевременный 
звонок поможет нам не дово-
дить ситуацию до абсурда. 

Алаудин Накастхоев от-
ветил и на второй вопрос 
журналистки о проблеме без-
опасности  на объездной до-
роге в сельском поселении 
Кантышево, где часто проис-
ходят дорожно-транспортные 
происшествия. 

- Может, там поставить 
камеры фотофиксации, – 
предложила коллега.

- Есть такое учреждение 
ГКУ «Безопасная республи-
ка». Все имеющиеся прибо-
ры переданы в их ведение. 
Скажу, что из 22 стационар-
ных пунктов фотофиксации 
в республике не работает и 
половина. Мы каждое утро 
направляем в это ГКУ ин-
формацию  анализа аварий-
ности на дорогах.  Несколь-
ко приборов фотофиксации 
повредили хулиганы, потому 
что сотрудники ГКУ об этом 
должным образом не по-
заботились. До сих пор по 
этим фактам не возбуждены 
уголовные дела, якобы ждут 
экспертизы. Ждут, пока мы 
это забудем.  Я обращался с 
письмами в органы государ-
ственной власти, в МВД  РИ.   
На днях  в ГУ МЧС России 
по РИ состоится совещание 
с участием руководства ГКУ 
«Безопасная республика», 
на котором будет рассматри-
ваться и вопрос работы при-
боров фотофиксации.  Есть 
постановление правитель-
ства Российской Федерации, 
определяющее деятельность 
служб, ответственных за фо-
тофиксацию, определены ис-
точники их  финансирования, 
и дело это перспективное и 
очень нужное обществу. До-
бавим от себя, что все день-
ги в виде штрафов ГИБДД 
идут в местный бюджет, и ГКУ 

финансируется из местного 
бюджета. Напомним, что в 
2015 году  сумма  штрафов 
за нарушения ПДД соста-
вила более 150 миллионов 
рублей. Из них оплачено 53 
миллиона. Был бы рад поста-
вить прибор фотофиксации 
на каждом перекрестке. Но 
отвечая на Ваш вопрос, ска-
жу, что мы выставляем пере-

движные  посты ДПС в про-
блемных местах и по мере 
сил решаем проблему. Мы 
провели для себя  углублен-
ный анализ аварийности по 
маркам автомобилей. Нет ни 
одного случая гибели людей, 
передвигавшихся на джипах, 
намного ниже смертность в 
автомобилях иностранного 
производства. В основном 
бьют вазовские малолитраж-
ки. Мы начинаем очередной 
8-й этап надзорно-профилак-
тической операции «Ремень 
безопасности». Начали мы в 
первую очередь с себя. Мы 
обязали всех инспекторов 
пользоваться ремнями без-
опасности, и начали с меня. 
Нарушивший приказ получа-
ет два взыскания: штраф за 
непристегнутый ремень и вы-
говор в личное дело. Мы об-
ратились с письмами во все 
министерства и ведомства с 
просьбой пользоваться рем-
нями безопасности. Многие 
не понимают важности вы-
полнения этого требования, 
и просто тупо игнорируют ре-
мень безопасности, надевая 
его только  при проезде поста 
ДПС.  

Меня интересовала стати-
стика аварийности за январь 
2016 года. На первый месяц 
нового года  пришелся пока 
самый холодный с гололедом 
период.

В январе произошло 5 до-
рожно-транспортных про-
исшествий, в которых 3 че-
ловека погибли и 2 ранены. 
Причем 3 из 5 аварий – на-
езды на пешеходов, в кото-
рых погибли люди, один из 
них несовершеннолетний. В 
сравнении за аналогичный 
период 2015 года, когда про-
изошло (19) ДПТ –  9 человек 
погибли и 26 пострадавших,  
статистика более чем убе-
дительная, но мы не оболь-
щаемся. Это наше общее 
достижение и силами одного 
ГИБДД сделать это было бы 
невозможно. 

Алаудин Накастхоев отме-
тил, что в 2015 году на тер-
ритории России в авариях 
погибли 22700 человек, что  в 
сравнении с другими региона-
ми СКФО в Ингушетии самые 
низкие в нашей стране циф-
ры аварийности на дорогах. 
Но их могло бы быть намного 
меньше, если бы водители 
были более  ответственнее…

- Пропаганда дорожной 
безопасности и профилак-
тика аварийности в сред-
ствах массовой инфор-
мации могут существенно 
влиять на общую ситуа-
цию, на ее оздоровление. 

- Я могу с уверенностью 
сказать, что такая работа, как  
за последние несколько лет  
в ГИБДД, не проводилась 
никогда. Все мероприятия, 
проводимые отделом пропа-
ганды ГИБДД РИ, расписаны 
на нескольких листах. В этой 
работе учтены все моменты,  
в том числе и самое тесное 
взаимодействие со СМИ всех 
уровней. Мы работаем в са-
мом тесном контакте со все-
ми автошколами и предложи-
ли руководству не допускать 

к занятиям курсантов, име-
ющих пропуски занятий. Хо-
тим привлечь курсантов к со-
вместным профилактическим  
мероприятиям на дороге, 
чтобы молодой человек, ко-
торый через месяц получит 
водительское удостоверение, 
увидел реальную ситуацию. 
Это существенно поможет 
будущему водителю на прак-
тике, сделает его законопос-
лушным участником дорож-
ного движения и носителем 
культуры безопасного вожде-
ния. Цель такая.  Кроме того, 
нам помогают старейшины 
Совета тейпов, имамы ме-
четей. Мы отправили во все 
мечети республики, включая 
Майское и Чермен,  инфор-
мацию о злостных наруши-
телях правил и это дает по-
ложительный результат. Есть 
прецеденты, когда, боясь 
народного оговора, наруши-
тели навсегда  «завязывали» 
с потреблением спиртного, 
и это очень хорошо. Прово-

дим в школах уроки детской 
дорожной безопасности. За 
отсутствие тротуаров, пеше-
ходных переходов, их  ос-
вещения нами на дорожные 
службы  наложены штрафы в 
размере 9 миллионов рублей. 
Даже в центральном аппара-
те ГИБДД России были при-
ятно удивлены, что несмо-
тря на несколько апелляций 
дорожников, наша позиция 
оказалась правильной и мы 
выиграли все суды. 

-  Подготовкой  квали-
фицированного водителя 
и его обучением навыкам 
вождения автотранспорта  
должны заниматься про-
фессионалы. 

- Раньше мы проводили 
проверки автошкол. Теперь 
у нас такого права нет, надо 
заранее согласовывать это 
с прокуратурой и другими 
структурами. Пришедшим на 
экзамен мы не даем никаких 
поблажек. Сдал – молодец, 
не сдал – иди, учись. Тре-
тьего не дано. Отбор самый 
жесткий, и многие экзамен за-
валивают.  Женщины лучше 
усваивают обучение и среди 
них пока не сдавших теорети-
ческий  экзамен не было, что 
говорит о старании девушек 
и их желании научиться ез-
дить на автомобиле.  Потом, 
мы проводим сравнительный 
анализ, какая автошкола 
работает лучше.  Мы прово-
дили сравнительный анализ 
аварийности, исходя из во-
дительского стажа автолюби-
теля, и скажу вам, что  число 
аварий среди начинающих 
водителей с водительским  
стажем от одного года до 
трех лет намного ниже, а 70 
процентов аварий совершают 
автомобилисты, имеющие во-
дительский стаж от 10 до 15 
лет.  

Наша справка:

За 2015 год в Ингушетии 
зарегистрировано 178 ты-
сяч нарушений дорожного 
движения. Из них почти  
1500 человек – за управ-
ление автотранспортом 
в нетрезвом состоянии. 
10 тысяч за превышение 
разрешенной скорости 
движения, еще более 8 ты-
сяч – за выезд на полосу 
встречного движения. 

Далее начальник ГИБДД 
РИ остановился на кадро-
вом вопросе, отметив не-
обходимость постоянного 
самосовершенствования со-
трудников дорожной службы, 
повышения их квалификации 
и профессиональных навы-
ков в учебных пунктах дру-
гих субъектов нашей страны. 
По моей просьбе начальник 
ГИБДД России разрешил об-
учение в учебном центре 
города Набережные Челны, 
и сотрудник, прошедший об-
учение в Татарстане, более 
подготовлен  и передает свои 
знания товарищу по службе. 

Алаудин Накастхоев рас-
сказал об инспекторе Танги-
еве, который, после дежур-
ства следуя домой, увидел 
на трассе заглохший автомо-
биль.  Подъехав, он  увидел, 

что в машине женщина с ма-
леньким ребенком. Он отвез 
женщину и ребенка к своим 
родственникам, вернувшись 
к сломанному автомобилю, 
отбуксировал его на техстан-
цию, где машину отремон-
тировали под его наблюде-
нием.  Жители Ставрополя, 
ехавшие домой и попавшие в 
трудную ситуацию, были шо-
кированы таким отношением 
и вниманием незнакомого им 
человека.  

Алаудин Накастхоев отме-
тил  проблему потакания ро-
дителей своим детям, когда 
16-летнему юнцу родители 
покупают автомобиль, и  не-
смотря на то, что у юноши 
нет водительского удостове-
рения, сажают его за руль.  
Однажды  поступил сигнал о 
том, что  в районе площади 
Согласия в Назрани кто-то 
лихачит. Прибыв на место, 
инспекторы ДПС задержали 
красную «шестерку», в кото-
рой находились  8 подрост-
ков, а «водила» был «под гра-
дусом». Самое интересное 
произошло потом, когда за 
этим юнцом приехал отец, ко-
торый тоже был в подпитии. 
Вроде и говорить не о чем.  
«Ну и что, – отпарировал 
отец. – Ну,  выпил там банку 
пива, но ведь у них праздник 
сегодня, пусть бы дети порез-
вились…» Такие у нас роди-
тели. 

- Как обстоит работа по 
поиску угнанных авто?  – 
поинтересовался Заурбек 
Точиев.

- 80 процентов угнанных 
машин мы находим и возвра-
щаем владельцам.  На днях 
был случай, когда инспекто-
ры, благодаря наличию на-
вигатора, нашли в Зязиков-
Юрте автомобиль, угнанный 
из  Карабулака. Человек при-
ехал на такси из Хасав-Юрта, 
и вместо того чтобы рассчи-
таться с водителем, приста-
вил ему к горлу нож и выса-
дил его из своей машины. 
Машину мы нашли и отдали 
владельцу, а «Робин Гуда» 
ищет полиция и найдет. Это  
дело времени. О какой нрав-
ственности после этого гово-
рить?  Но я должен отметить, 
что угонов транспорта стало 
меньше. Мы знаем, что неко-
торые «могильщики» скупают 
угнанные машины и разбира-
ют их. Информация есть. 

- Дорожная развязка на 
ФАД «Кавказ» в районе 
аэропорта не отвечает тре-
бованиям дорожной без-
опасности. Что можно сде-
лать в этом месте, чтобы 
обезопасить водителей и 
пешеходов?

- 29 марта будет совеща-
ние с участием  начальника 
ГИБДД РФ и руководителя 
«Росавтодора», на котором 
будет обсуждена проблема 
этой  развязки и   проблема 
оборудования безопасного 
выезда и въезда пассажир-
ских автобусов на назранов-
ском автовокзале, построен-
ном возле магасского круга.  
Там необходим ряд конкрет-
ных мер, и мы предложили 
решение вопроса. 

- Мы видим, как беспечны 
порой пешеходы, перехо-
дящие улицу. Нередко они 
злостно нарушают правила, 
создавая аварийную ситуа-
цию и подставляя водите-
лей. Были случаи наложе-
ния штрафа на пешехода? 
– спросил Якуб Султыгов.

- Были, но немного. Надо 
применять новые формы 
обеспечения безопасности 
людей. Все смотрят на нас, 
а для того чтобы обеспечить 
дорожную безопасность надо 
создать условия, и это не 
функция ГИБДД. 

Не обошли на  встрече и  
проблему   агрессивного во-
ждения. Алаудин Накастхоев 
отметил необходимость по-
вышения  культуры вождения 
всех участников дорожного 
движения.

- Мы же видим, как ведут 
себя некоторые участники 
дорожного движения. Не дай 
бог, чтобы его обогнали, он из 
кожи вылезет, чтобы обогнать 
вас. Что тут поделаешь, все 
они наши люди и нам оста-
ется только надеяться, что 
в один прекрасный день они 
прозреют.

В конце нашего импрови-
зированного диалога Рамзан 
Цуров спросил Алаудина 
Накастхоева о штрафах, на-
ложенных на автолюбителей 
в 2014 году и якобы отменен-
ных из-за сбоя в программ-
ном обеспечении.

- Такого не было. Програм-
му поменяли, многие данные 
были внесены вручную. 

Далее, отвечая на вопрос 
Батырбека Шакриева, на-
чальник ГИБДД отметил, что 
наряду с основной работой 
инспекторы выявляют лиц, 
управляющих автотранспор-
том без водительского удо-
стоверения.

- Только вчера (06.02.2016 г.) 
было задержано 8 человек 
без водительского удостове-
рения  и 9 человек  – в нетрез-
вом состоянии, из них трое 
жителей Владикавказа в нар-
котическом опьянении, - ска-
зал полковник Накастхоев. 

В конце встречи начальник 
ГИБДД попросил журнали-
стов активнее включаться 
в комплексную  работу по 
профилактике дорожной без-
опасности.   

М. ХАНИЕВ

Гостиная «СЕРДАЛО»

Начистоту о наболевшем
В конференц-зале нашей редакции состоялся  диалог начальника ГИБДД РИ пол-

ковника полиции Алаудина Накастхоева с творческим коллективом газеты «Гости-
ная «Сердало». Это пресс-конференция наоборот, и  за много лет мне впервые при-
шлось работать в таком формате. «Сердало»  регулярно освещает работу ГИБДД 
РИ и мы не понаслышке знаем, что обеспечение безопасности дорожного движения 
сейчас – одна из главных задач нашего бытия, и стала таковой из-за аварийности 
на дорогах. Густонаселенность региона, ежегодное увеличение количества авто-
транспортных средств,  обеспечение детской безопасности на дорогах, обучение 
в автошколах, причины аварийности на дорогах –  начальника ГИБДД  ждали  са-
мые разные вопросы.  Журналисты – народ ушлый и сразу отметили, что бравый 
полковник приехал к нам один, без эскорта и охраны.  Главный редактор газеты 
Якуб Патиев представил гостю коллектив и  первый вопрос Алаудину Накастхоеву,  
по старшинству, задал Батырбек Шакриев. Батырбек освещает в газете  работу  
аграрного сектора. Он говорил о  проблемах на дорогах, лихачах, не уступающих 
пешеходам на «зебре», об отсутствии тротуаров и культуре вождения автотран-
спорта, а в нашем случае, о бескультурье многих  участников дорожного движения, 
их  безразличии и эгоизме.

Гранты для талантов
Министерство культуры и архивного дела Республики Ингушетия 

объявляет о начале приема заявок на соискание IV Гранта Главы Ре-
спублики Ингушетия для поддержки театральных организаций и 
творческих проектов общенационального значения в области теа-
трального искусства. Заявки принимаются с 1 февраля по 1 апреля 
2016 года, сообщает пресс-служба Главы и Правительства Респу-
блики Ингушетия.

В прошлом году по итогам голосования грант был присуж-
ден ГБУ «Ингушский государственный драматический театр                 
им. И. Базоркина» за проект спектакль «Коварство и любовь» 
(Ф. Шиллер). В борьбе за субсидию также принимали участие 
ГБУ ТО «ЗОКХ» (проект «Старинный ингушский ловзар») и ГБУ 
«Театр юного зрителя Республики Ингушетия» (проект спек-
такль «Легенда гор»).

Напомним, Указ Главы Ингушетии предусматривает содей-
ствие сохранению и распространению достижений националь-
ной культуры, приобщение к культурным ценностям различных 
слоев населения, поддержание традиций многонациональной 
культуры народов России, развитие театрального дела и ис-
кусства Ингушетии. 
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События недели 
(15 – 21 февраля)

15 февраля - День памяти о россиянах, 
исполнявших служебный долг за пределами 
Отечества. 

15 февраля 1989 г. завершился вывод со-
ветских войск из Афганистана.

15 февраля 1906 г. родился татарский 
и советский поэт, Герой Советского Союза 
Муса Джалиль (погиб  25 августа 1944 г.)

16 февраля 1893 г. родился советский 
военачальник, маршал Советского Союза 
Михаил Тухачевский  (расстрелян в ходе ре-
прессий  11 июня 1937 г.) 

17 февраля 1600 г. в Риме сожжен Джор-
дано Бруно.

17 февраля 1993 г. учреждено Российское 
акционерное общество «Газпром».

17 февраля – 60 лет со дня рождения ин-
гушского ученого и лингвиста Накастхоева 
Хаваша Алиевича. 

18 февраля - День транспортной полиции 
России. 

18 февраля 1895 г. родился советский 

военный деятель, маршал Советского Союза 
Семен Тимошенко (умер 31 марта 1970 г.)  

18 февраля 1921 г. родился советский и 
российский композитор, народный артист 
России Оскар Фельцман (умер 3 февраля 
2013 г.) 

19 февраля 1921 г. вышел первый номер 
газеты «Труд».

19 февраля 1945 г. родился советский и 
российский певец, композитор и поэт, народ-
ный артист России Юрий Антонов. 

20 февраля - Всемирный день социальной 
справедливости. 

20 февраля 1940 г. впервые на экранах 
появилась мультипликационная пара Том и 
Джерри.

20 февраля 1975 г. учрежден День войск 
противовоздушной обороны.

21 февраля - Международный день родно-
го языка. 

Подготовил С. СУЛТАНОВ

За прошедшие два меся-
ца со дня выставки в Ки-
ноклубе «Эльдар» на юби-
лейном вечере в честь 
70-летия известного по-
эта – песенника Николая 
Зиновьева, впечатлившей 
искушенного московско-
го зрителя оригинально-
стью ингушского наци-
онального костюма, не 
покидало желание встре-
титься с молодым дизай-
нером Айной Инаркиевой. 
Узнав, что она на сессии 
в Москве, решила не упу-
стить такую возмож-
ность. Айна из плотного 
учебного графика изыска-
ла время, чтобы мы мог-
ли пообщаться, и отве-
тила на мои вопросы. 

- Сессия сдана - это но-
вый и интригующий этап 
в твоей жизни. Что имен-
но загадочно и ценно для 
тебя?

- В прошлом году я по-
ступила в Московский госу-
дарственный университет 
дизайна и технологии на спе-
циальность модельер-кон-
структор. Это действительно 
качественно новый этап в 
моей жизни. Я всегда хотела 
получить фундаментальные 
знания в области дизайна 
одежды, это необходимо, 
чтобы повышать уровень 
моих работ.

Сегодня мир развивается 
семимильными шагами, а 
мода меняется порой чаще, 
чем погода. Я мечтаю, что-
бы ингушский националь-
ный костюм был известен 
во всём мире. Но чтобы эта 
одежда была интересна ши-
рокому кругу потребителей, 
она должна быть современ-
ной. То есть, очень важно 
сохранить традицию, но и 
одновременно учитывать со-
временные тенденции моды. 
Живя в республике, сложно 
быть в центре модной инду-
стрии – это ещё одна причи-
на поступления в московский 
вуз. Мои преподаватели - ве-
дущие дизайнеры Москвы и 
специалисты в области тек-
стильной промышленности. 
Я уверена: новые знания и 
новые знакомства откроют 
мне широкие горизонты для 
творчества.

- Ты получаешь знания – 
они тебя вдохновляют на 
новые идеи? Есть желание 
создать новую модель или 
запустить в серийное про-
изводство отдельную?

- Да, конечно. Появилось 
много интересных идей. 

Для меня открылось огром-
ное множество новых источ-
ников для вдохновения! Это 
всё мировое искусство, исто-
рия мирового костюма - всех 
эпох и народностей. В голо-
ве много разных цветовых и 
фактурных решений. 

О массовом производстве 

пока не думала. Мы с сестрой 
работаем в другом формате 
– у нас эксклюзивная работа, 
все платья создаются в еди-
ничном экземпляре, и в этом 
их уникальность. 

Айну помню в юном воз-
расте - всегда рядом с ма-
мой в пошивочном цехе Ин-
гушского государственного 
драматического театра им. 
И.Базоркина. Зина Инарки-
ева, ее мама, долгие годы 
заведовала данным цехом, 
и на моей памяти первые 

лекала будущих ингушских 
чокхи, которые впоследствии 
стали оригинальной востре-
бованностью невест. Она от 
природы обладала чувством 
стиля и вкуса, создавая экс-
клюзивные модели нацио-
нального женского костюма. 

Мы все знаем свадеб-
ный салон «Зина» в Назра-
ни. А затем она заразилась 
идеей создания серийного 
ингушского мини-костюма. 
Для этого заказала фар-
форовые куклы, вручную 
шила на них, отличающиеся 

оригинальностью и изяще-
ством, костюмы-чокхи. Идея, 
к которой Зина шла опреде-
ленное время, претворив-
шись в данность, стала со-
вершенно новым и ярким 
событием в культурной жиз-
ни Ингушетии. 

Первый же показ принес 
успех и востребованность 
зрителя, в котором Мастер 
не сомневалась, и вела 
уверенно свое детище по 
пути созидания и совершен-
ствования. Не успела Зина 

многое воплотить в жизнь 
из задуманного, но радует 
то, что продолжают начатое 
ею дело две дочери – Айна 
и Ася. И, к великой радости, 
есть позитивный результат 
на этом пути.

- "Этно-Эрато" - награда, 
оценка твоего творчества 
высокая. К чему она обя-
зывает? Стимулирует?

- Она обязывает и в даль-
нейшем поддерживать вы-
сокую планку и стремиться 
к новым достижениям. Сти-
мулирует трудиться ещё 

усерднее.
- Если бы не стала дизай-

нером, кем видишь себя? 
Хобби есть? Что нравится 
в свободное время изо-
бретать, читать, увлечения 
есть?

- У меня всегда была 
склонность к изучению ино-
странных языков, если бы не 
стала дизайнером, то, воз-
можно, стала бы лингвистом.

В свободное время я лю-
блю читать, расширяю свой 
кругозор и одновременно от-
дыхаю.

Я люблю осваивать но-
вые, незнакомые мне виды 
прикладного искусства, это 
помогает разнообразить и 
обогатить наши наряды. На-
пример, сложные виды вы-
шивки и бисероплетения, 
имитация золотого шитья, 
изготовление искусственных 
цветов, вышивка лентами и 
многое другое.

- Сейчас, когда мамы не 
стало, вы вместе с Асей 
творите, дополняя друг 
друга, или же ты рулишь?

- Мы всё обсуждаем и де-
лаем вместе. У каждой из 
нас свой характер и своё ви-
дение, поэтому бывают твор-
ческие споры и дискуссии, но 
это только помогает довести 
до совершенства каждое из-
делие. У нас замечательный 
творческий союз и только 
вместе мы сила, этому нас 
всегда учила мама! Без неё 
не было бы нас - в букваль-
ном и в творческом смысле. 

Она заложила в нас лю-
бовь к этому ремеслу и все 
знания, которые мы имеем 
на сегодняшний день, пере-
дала нам она. Она была 
очень талантлива, трудолю-
бива, у неё был уникальный 
вкус и чутьё. Несмотря на то, 
что у неё не было специаль-
ного художественного обра-
зования, она создавала изде-
лия очень высокого уровня. 
Это было оценено не только 
в республике, но и далеко за 
её пределами. Маму любили 
и восхищались ею. 

- Мечты? 
- Мы с семьёй хотим от-

крыть музей имени Зины 
Инаркиевой. В нём будут 
представлены экспонаты, 
которые мама собирала всю 
свою жизнь – старинные 
фрагменты национальной 
ингушской одежды, аксессу-
ары, различная фурнитура, 
ковры-истинги, предметы 
быта и прочее. Мы продол-
жаем пополнять её уникаль-
ную коллекцию. А также в 
музее будут представлены 
костюмы, которые создавала 
мама.

- Российская школа ди-
зайна скажется на ингуш-
ском костюме?

- Да, надеюсь. Коллекции 
будут ещё разнообразнее и 
интереснее.

- Какими ты видишь 

ингушских невест через 30 
лет?

- Уверена, будут невесты, 
как и сейчас, как в современ-
ных платьях, так и в нацио-
нальных. Не сомневаюсь,что 
интерес к национальному 
свадебному платью будет 
не меньше, чем сегодня. Мы 
сохранили свою историю на 
протяжении нескольких ве-
ков, не думаю, что вкус кар-
динально изменится через 
30 лет. Силуэт нашего нацио-
нального свадебного наряда 
был популярен во все време-
на. Это уникальная модель 
платья, в котором есть и жен-
ственность, и скромность, и 
достоинство, и красота. Он 
характерен для многих на-
родностей, но большинство 
потеряли свою историю. Ещё 
одна черта нашего народа – 
уважение к своим истокам. 

- Зина начинала с теа-
трального костюма. У тебя 
есть желание совмещать 
своё творчество с теа-
тром?

- Театральный костюм име-
ет свою специфику, с которой 
я пока не знакома, но думаю, 
если поступит предложение, 
то можно попробовать. 

- Актриса Зарема Албо-
гачиева, работавшая в Ин-
гушском госдрамтеатре в 
Грозном, прослезилась на 
выставке твоих костюмов 
в Эльдаре, вспомнив свою 
бабушку, которая красиво 
шила ингушские наряды. 
Она как ребёнок, радова-
лась твоим изумительным 
работам! В такие минуты 
восторга зрителя, что го-
ворит твоя душа? Что ты 
можешь самой себе поже-
лать?

- Естественно, приятно, 
что работы вызывают такие 
глубокие эмоции. В эти мо-
менты я понимаю, что не 
зря тружусь. Слеза восторга 
– самая высокая оценка мо-
его труда. Это ещё больше 
вдохновляет.

Мы смогли через костюм 
затронуть тонкие струны 
души, вызвать трепет и лю-
бовь к нашей истории. Когда 
зритель смотрит на платье 
или куклу, автоматически в 
памяти всплывают предки. 
Одежда была частью их жиз-
ни, очень тяжёлой высоко в 
горах, наполненной трудно-
стями каждый день. Через 
одежду можно очень много 
сказать о быте, нравах и 
характере народа. Жизнь 
была сложная, но наполнен-
ная достоинством и честью. 

Это была и есть наша за-
дача - пробудить интерес к 
ингушской традиции, рас-
крыть всю красоту и уни-
кальность.

- Я желаю тебе терпения, 
упорства, сил и здоровья, 
для того чтобы всегда 
идти только вперёд.

Счастья, добра и твор-
ческого вдохновения, 
Айна!!! 

Дугурхан КОДЗОЕВА

Порыв души и рук творенье

Радушный прием и хорошее лечение
Сунженская  районная 

больница существует дав-
но. За это время многое 
изменилось. В настоящее 
время при центральной 
больнице построены до-
бротные помещения. Здесь 
расположен новый корпус 
поликлиники, на который 
приятно смотреть. Сдела-
на реконструкция и тера-
певтического отделения. 
Однако есть наплыв паци-
ентов,  стесненность. "Па-
латы переполнены, иной 
раз приходится на время 
ставить койки и  в коридо-
рах, - говорит старшая мед-
сестра Соня Хачеруева. - Но 
это всё для того, чтобы по-
мочь всем, кто обратился 
за помощью".

В декабре прошлого года 
медики меня направили в  те-
рапевтическое отделение 
больницы, которым  заве-
дует Залина Висангиреевна 
Тумгоева. Она  встретила и 
выслушала меня, проверила 
документы,  внимательно 

изучила показатели и от-
правила в палату № 9. 

 До прихода на лечение я 
был наслышан о том, что 
якобы нужно оплатить за 
койку две-три тысячи ру-
блей. Не знаю, что было в 
былые времена, в настоя-
щее время ничего подобного 
здесь нет. Людей радушно 
принимают и лечат. 

На второй день начался 
обход.  Залина Висангире-
евна с  помощниками под-
ходит к каждому больному, 
лично  проверяет давление, 
выслушивает больного,  
дает указание медицинским  
сестрам - какому больному 
делать необходимую проце-
дуру, какое  дать лекарство. 

Не секрет, что пожилые 
люди, да еще больные,  бы-
вают нервные, капризные, 
и каждому пациенту нужен 
индивидуальный подход. У  
врача З.В. Тумгоевой  есть 
талант найти контакт с 
такими больными. Неда-
ром в народе говорят, что 
доброе слово, сказанное 

доктором, порой больше 
помогает больному, чем ле-
карство. 

Коллектив в этом отде-
лении дружный, каждый за-
нимается своим делом. Не-
смотря на  стесненность, 
здесь чисто и опрятно. 

Хочется отметить до-
бросовестную работу  про-
цедурной медсестры Ашат 
Колоевой, младших медсе-
стер Радимхан Тумгоевой 
и  Залины  Хашиевой, хоро-
шо работают и  санитарки 
этого отделения.

Дорогие работники те-
рапевтического отделения! 
Большое вам  спасибо за за-
боту и чуткое отношение 
к больным. Мы  чувствуем 
ваше старание вернуть нам 
здоровье. Дай Всевышний 
вам и дальше достойно вы-
полнять свою трудную, но 
благородную работу на бла-
го людей.

С уважением, 
от имени ваших 

пациентов  
Хасан КОЛОЕВ 

Из редакционной почты

 Мир против наркотиков

Зараза аморальная 
и противозаконная

Двадцать пять лет тому назад среди многочисленных газет, выходивших 
в свет в Советском Союзе, было издание «Советский патриот»  - орган Цен-
трального совета ДОСААФ СССР. Перелистывая  пожелтевшие страницы  со-
хранившегося у нас экземпляра, мы невольно с большим интересом обращались 
к свидетельствам сравнительно недавнего прошлого… Естественно, особое 
внимание привлек злободневный для нас и  ныне вопрос борьбы с наркоманией. 
Думаем и читателю будет полезно вспомнить и провести параллели с днем 
сегодняшним – противодействие наркомании не должно знать пауз.

В своей статье  «Наркома-
фия в СССР так же похожа 
на спрута…», опубликован-
ной в 1989 году,  В. Кюча-
рьянц, в частности, отмеча-
ет: «Подобно колумбийской 
или американской, нарко-
мафия в СССР так же по-
хожа на спрута. Впрочем, в 
отличие от них у этого спру-
та есть лишь щупальцы, но 
нет единого тела и мозга. И 
хотя в стране отсутствует 
«централизованный» нар-
кобизнес и наметились тен-
денции к снижению числа 
преступлений, связанных 
со сбытом и потреблением 
наркотиков, ситуация в от-
дельных регионах (Средняя 
Азия, Амурская область, 
Украина) все еще вызывает  
озабоченность МВД СССР, 
которое признает, что эф-
фективность принимаемых 
мер в целом еще недоста-
точно высока…».

 В статье автор говорит 
о нехватке квалифициро-
ванных кадров для борьбы 
с наркоманией, необходи-
мости выявлять сбытчиков 
наркотиков, содержателей 
притонов, а главное сырье-
вой базы наркопроизводи-
телей. Рассказывает о том, 
что в отдельных областях, 
где  преступным путем вы-
ращивают опийный мак и 
коноплю, многие местные 
жители не видят в этом 
ничего противозаконного 
и аморального. Другими 
словами, видно, насколько 
резко это противостояние 
людей, желающих жить без 
дурмана в голове и тех, кто 
желает это сделать частью 
человеческого бытия. Ни-
каких компромиссов в этом 
плане не должно быть. 
Общество, однажды «впу-
стив»  джинна, так называ-
емых «слабых наркотиков», 
в свою жизнь, практически 
не имеет больше возмож-
ности вернуться к здравым 
нормам, искоренить эту за-
разу – она вплетается в их 

мировоззрение, как нить в 
сложное полотно.

 Конечно, и четверть века 
назад люди понимали, как 
пишет В. Кючарьянц,  что 
«несмотря на определен-
ные успехи, проблема но-
сит чрезвычайно латентный 
характер. Можно предполо-
жить, что изымаемое коли-
чество наркотиков – лишь 
незначительная доля ис-
тинного оборота, а реаль-
ное число потребителей в 
несколько раз выше.

 (…) МВД СССР тревожит 
и то, что не спадает волна 
хищений наркосодержащих 
веществ из учреждений 
здравоохранения. Растет 
число потребителей (глав-
ным образом в РСФСР, 
среди моло-
дежи) сильно-
действующих 
лекарств и 
психотропных 
препаратов». 

 В 2016 году  
можно кон-
статировать, 
что проблема 
н а р к о м а н и и 
п р е т е р п е л а 
н е к о т о р ы е 
с трук т урные 
изменения, но 
суть ее осталась прежней. 
И особенно важно для нас, 
чтобы в России наркоманов 
было  как можно меньше и 
ресурсная база наркома-
фии была сведена к воз-
можному минимуму – про-
сто уничтожена. Проблема 
психотропных веществ в 
молодежной среде воз-
никла не сию минуту, и не 
вчера, а очень давно.  В не-
котором смысле, дорогой 
читатель, мы   получили в 
наследие трудную задачу 
по причине типичной пока-
зухи и «бодрых отчетов», 
которые во все времена 
требовала управленческая 
бюрократия. Ведь долгие 
годы в СССР даже не при-
знавали очевидные факты 

роста  числа наркоманов, 
распространения этой за-
разы. Страна коммунизм 
строила, где от каждого 
по труду и каждому – по 
потребностям. А тут  то-
варищи объявились с га-
шишно-героиновыми по-
требностями…  Картину 
сильно портили.  А болезнь, 
как известно, накопив свой 
разрушительный потенци-
ал, дает о себе знать  вдруг 
и болезненно.

 К счастью, сегодня на 
уровне государства  и всего 
общества есть понимание, 
и есть системная работа по 
противодействию наркома-
нии. Большое количество 
ответственных и порядоч-
ных людей в разных сферах 

деятельности координиру-
ют свои действия, направ-
ленные на профилактику 
наркомании, сбережения 
молодежи от  ее пагубного 
влияния. 

 Оглядываясь в прошлое, 
размышляя об успехах и 
ошибках  того времени, не-
обходимо извлекать  уро-
ки, способные помочь нам 
сегодня. Угроза наркома-
нии не стала меньше, этот 
спрут часто меняет окраску 
– переходит на новые ве-
щества и «товары», маски-
руется и изворачивается. 
Поэтому бороться с ним 
надо постоянно, сегодня и 
каждый последующий день.

У. УЛЕМОВ

Появилась возможность уплачивать штраф в размере 
половины суммы наложенного административного штрафа

С 1 января 2016 года вступает в силу Фе-
деральный закон №437-ФЗ от 22.12.2014 "О 
внесении изменений в Кодекс Российской Фе-
дерации об административных правонаруше-
ниях в части совершенствования взыскания 
штрафов за административные правонару-
шения в области дорожного движения".

Данный закон направлен на стимулирование 
граждан уплачивать штрафы за совершенные 
правонарушения в области безопасности дорож-
ного движения в кротчайшие сроки после вынесе-
ния постановления о привлечении лица к админи-
стративной ответственности.

В частности, данным законом статья 32.2 КоАП 
РФ дополнена пунктом 1.3, согласно которому при 
уплате административного штрафа лицом, при-
влеченным к административной ответственности 
за совершение административного правонаруше-
ния, предусмотренного главой 12 настоящего Ко-
декса (административные правонарушения в об-
ласти дорожного движения), не позднее двадцати 
дней со дня вынесения постановления о наложе-
нии административного штрафа административ-
ный штраф может быть уплачен в размере по-
ловины суммы наложенного административного 
штрафа.

При этом статья содержит ряд исключе-
ний, на которые указанные положения не 

распространяются, а именно: при совершении 
правонарушений, предусмотренных частью 1.1 
статьи 12.1 (повторное совершение администра-
тивного правонарушения - управление транспорт-
ным средством, не зарегистрированным в уста-
новленном порядке, транспортным средством, 
не прошедшим государственного технического 
осмотра или технического осмотра), статьей 12.8 
(управление транспортным средством водите-
лем, находящимся в состоянии опьянения, пере-
дача управления транспортным средством лицу, 
находящемуся в состоянии опьянения), частями 
6 и 7 статьи 12.9 (повторное совершение адми-
нистративного правонарушения - превышение 
установленной скорости движения транспортно-
го средства на величину более 40 километров в 
час), частью 3 статьи 12.12 (повторное соверше-
ние административного правонарушения - проезд 
на запрещающий сигнал светофора или на запре-
щающий жест регулировщика), частью 5 статьи 
12.15 (повторное совершение административного 
правонарушения - выезд в нарушение Правил до-
рожного движения на полосу, предназначенную 
для встречного движения, либо на трамвайные 
пути встречного направления), частью 3.1 статьи 
12.16 (повторное совершение административного 
правонарушения - движение во встречном направ-
лении по дороге с односторонним движением), 
статьями 12.24 (нарушение Правил дорожного 

движения или правил эксплуатации транспортно-
го средства, повлекшее причинение легкого или 
средней тяжести вреда здоровью потерпевшего), 
12.26 (невыполнение водителем транспортного 
средства требования о прохождении медицин-
ского освидетельствования на состояние опьяне-
ния), частью 3 статьи 12.27 (невыполнение требо-
вания Правил дорожного движения о запрещении 
водителю употреблять алкогольные напитки, нар-
котические или психотропные вещества после до-
рожно-транспортного происшествия, к которому 
он причастен, либо после того, как транспортное 
средство было остановлено по требованию со-
трудника полиции, до проведения уполномочен-
ным должностным лицом освидетельствования в 
целях установления состояния опьянения или до 
принятия уполномоченным должностным лицом 
решения об освобождении от проведения такого 
освидетельствования) КоАП РФ, административ-
ный штраф уплачивается в полном размере.

Кроме того, в случае, если исполнение поста-
новления о назначении административного штра-
фа было отсрочено либо рассрочено судьей, 
органом, должностным лицом, вынесшими поста-
новление, административный штраф так же под-
лежит уплате в полном размере.

З.ТОМОВА, 
ст. помпрокурора РИ

Кто отвечает за размен?
Так получилось, что в свое время мне пришлось торговать в очень крупном российском городе. Было это лет двадцать назад. Учился, 

грыз гранит науки, «штурмовал» библиотеки и т.п., и надо было как-то жить в эту эпоху перемен, найти средства на жизнь. Соответ-
ственно, мы с однокурсниками нашли торговую точку, договорились с ее владельцем и, сменяя друг друга по дням, начали учиться этому 
крайне сложному ремеслу – торговле. Кто вам скажет, что дело это простое, тот, ясное дело, ничего в этом не смыслит. Торговать труд-
но. За товаром стоят не только ваши деньги, расходы и прибыль, за ним стоят ваши нервы, обязательства, терпение, ошибки или удача. 
И еще много чего. Да и просто постояв за прилавком в морозный день или в зной один день, всякий человек призадумается: «А мое ли это 
дело?»

 Человек торгующий – участник сферы услуг и 
товаров. Он должен предложить другому челове-
ку не просто некую продукцию, но и создать эле-
ментарные условия, чтобы договор купли-прода-
жи состоялся. Для этого надо несколько условий. 
Но мы сегодня поговорим о самом элементарном 
из них.

 Это обычная сдача, размен денег. Покупатель 
отдает свои деньги за покупку, понятное дело, он 
вправе рассчитывать на сдачу, и что не он будет 
бегать по рынку, озираться в магазине, и искать 
место размена, а продавец…

 Но у нас, во всяком случае многие годы с этим 
приходится сталкиваться, вечная незадача с этим 
разменом и сдачей. Каждый раз наши домочад-
цы, когда приходится вызывать такси, начинают 
искать энную сумму, ибо у таксиста обычно нет 
размена. Самое поразительное, что они ездят с 
этим «представителем пассажирского сервиса» 
регулярно и у того всегда проблема с мелкими 
купюрами. 

Понятно, ситуации бывают разные. Таксист, к 

примеру, может потратить эти самые мелкие ку-
пюры на предыдущих пассажиров, или продавец 
в магазине только заступил к своим обязанно-
стям, и вы у него первый покупатель с пятитысяч-
ной купюрой в руках… К тому же торговцы часто 
объясняют свое нежелание брать крупные банк-
ноты, опасаясь, что они фальшивые. Однако всё 
должно быть в рамках разумного, не может же 
постоянно, из месяца в месяц, не быть размена у 
одних и тех же торговых точек или таксистов? От-
носительно фальшивых денег – продавцы долж-
ны купить соответствующий аппарат и проверять 
подлинность денег, которыми расплачивается по-
купатель.

 Зачастую возникают совсем нелепые ситуа-
ции, когда вы хотите в послеполуденное время 
купить два батона (17 рублей штука), протягивае-
те сто рублей, а продавец сообщает «радостную 
весть»:

– Дайте под расчет 34 рубля, у меня сдачи 
нет…

 А чего ты, человек, земляк, личность, индивид, 

гражданин, субъект права и тому подобное яв-
ление, взялся торговать? Надо подготовиться, 
решить проблему с разменом, а потом звать по-
купателей.

 Мы не случайно вспомнили ранее о нашем 
опыте торговли в студенческие годы. Вроде бы и 
подсказать некому было, а понимали, что утром 
у людей нет ни времени, ни возможности с этим 
разменом бегать. Мы загодя, с вечера, готовили 
разную мелочь и мелкие купюры. Всё делалось 
для людей – покупателей, чтобы и нам польза 
была, и им удобно. Естественно, тот скромный 
заработок давал нам возможность вовремя по-
есть, купить нужные книги, полноценно полу-
чать знания. А у нынешних, к счастью немногих 
представителей сферы услуг и торговли, по всей 
видимости, иные представления о том, как надо 
работать, выполнять заказ, реализовывать свою 
продукцию. 

В. САИТОВ



Учредители: 
Правительство Республики Ингушетия 

и редакция газеты «Сердало»

Главный редактор: Якуб ПАТИЕВ.
Редакционная коллегия: Я.Султыгов, М.Барахоев, Ф.Бараханова, А.Газдиев.

Дизайн и верстка: Т. Шадыжева
Адрес учредителя: 360001, г. Магас, пр. И. Зязикова, д. 12

Адрес редакции и издателя: Республика Ингушетия, 386100, г. Назрань, пр. Базоркина, 60. 
Тел.: 22-79-18 (бухгалтерия); тел/факс: 22-15-78. Электронная почта: serdalo@yandex.ru. 
Сайт газеты: www.serdalo.ru.

Газета зарегистрирована Управлением Росохранкультуры по ЮФО г. Ростов-
на-Дону. Рег. ПИ № ФС 10-6526 от 5 марта 2007 г.

Набор и верстка произведены в компьютерном центре редакции газеты «Сердало». 
Время подписания номера по графику в печать: 12. 02. 2016. 17.00. 
Фактически 18.20.

Авторы публикаций несут ответственность за достоверность приводимых фактов, 
цифр и т.п. Мнение авторов необязательно совпадает с точкой зрения редакции. 
При перепечатке ссылка на газету обязательна.   (Цена свободная)

Газета отпечатана 
в издательстве 

"Южный регион",
с готовых диапозитивов 

Адрес: 357600, 
Ставропольский край, 

г.Ессентуки, 
ул. Никольская, 5.

Заказ № 226
Тираж: 2500 экз.

СВЕТСВЕТ

№ 20 (11555), суббота, 13 февраля  2016 года 4 стр. 

Программа НТК 
«Ингушетия»

Утерянный аттестат 06-66 №0005083, выданный СОШ № 5 г. Назрани в 2008 году на имя 
Амхадова Ахмеда Руслановича, считать недействительным.

Программа ГТРК 
«Ингушетия»

О Б ъ Я В Л Е Н И Я

Как вести себя при возникновении пожара
При срабатывании си-

стемы оповещения и 
управления эвакуаци-
ей людей при пожаре 
персонал, лица, ответ-
ственные за пожарную 
безопасность, и лица, от-
ветственные за органи-
зацию эвакуации, должны 
действовать в соответ-
ствии с инструкцией по 
её эксплуатации, руковод-
ствуясь планом эвакуа-
ции.

Каждый гражданин при об-
наружении пожара или при-
знаков горения (задымление, 
запах гари, повышение тем-
пературы и т.п.) обязан: 

- уведомить пожарную ох-
рану по номеру «112»;

– сообщить о пожаре в ох-
рану (или лицу, ответствен-
ному за встречу и сопрово-
ждение пожарных к месту 
пожара) по местному теле-
фону (номер телефона со-
общается при вводном про-
тивопожарном инструктаже);

– проинформировать непо-
средственного руководителя 
(для оповещения сотрудни-
ков о пожаре);

– принять по возможно-
сти меры к спасению людей, 
имущества и ликвидации по-
жара;

– при невозможности при-
нятия мер по ликвидации 
возгорания, а также не уча-
ствующие в тушении возго-
рания должны действовать 
в соответствии с планом эва-
куации и сосредоточиться в 
безопасных зонах (установ-
ленных местах);

– выходя из помещения, 
в котором произошло воз-
горание, в целях предот-
вращения распространения 
опасных факторов пожара 
на пути эвакуации закрыть 
за собой дверь в помещение, 

а при выходе на лестничную 
клетку закрыть дверь из ко-
ридора в лестничную клетку.

При вызове пожарной ох-
раны необходимо сообщить:

– адрес объекта;
– место пожара (номер, на-

значение помещения, этаж, 
на котором оно расположе-
но);

– что горит (площадь по-
жара или задымления, нали-
чие сотрудников, эвакуация 
которых с места пожара за-
труднена, наличие условий, 
затрудняющих тушение по-
жара);

– свою фамилию и долж-
ность.

Руководитель подразделе-
ния, объекта (другое долж-
ностное лицо), прибывший к 
месту пожара, обязан:

– продублировать со-
общение о возникновении 
пожара в пожарную охрану 
и поставить в известность 
вышестоящее руководство, 
диспетчера, ответственного 
дежурного по объекту;

– удалить за пределы опас-
ной зоны всех работников, не 
участвующих в тушении по-
жара; 

– в случае угрозы жизни 
людей немедленно организо-
вать их спасание, используя 
для этого имеющиеся силы и 
средства;

– организовать встречу 
подразделений пожарной ох-
раны и оказать помощь в вы-
боре кратчайшего пути для 
подъезда к очагу пожара;

– проверить включение в 
работу автоматических си-
стем противопожарной за-
щиты;

– при необходимости от-
ключить электроэнергию 
(за исключением систем 
противопожарной защиты), 
остановить работу систем 
вентиляции в аварийном и 

смежном с ним помещени-
ях, выполнить другие меро-
приятия, способствующие 
предотвращению развития 
пожара и задымления поме-
щений здания;

– прекратить все работы в 
здании (если это допустимо 
по технологическому про-
цессу производства), кроме 
работ, связанных с меропри-
ятиями по ликвидации пожа-
ра;

– осуществить общее ру-
ководство по тушению пожа-
ра (с учетом специфических 
особенностей объекта) до 
прибытия подразделения по-
жарной охраны;

– обеспечить соблюдение 
требований безопасности 
персоналом, принимающим 
участие в тушении пожара;

– одновременно с тушени-
ем пожара организовать эва-
куацию и защиту материаль-
ных ценностей.

По прибытии пожарного 
подразделения руководи-
тель объекта (или лицо его 
замещающее) обязан проин-
формировать руководителя 
тушения пожара о конструк-
тивных и технологических 
особенностях объекта, при-
легающих строений и соору-
жений, количестве и пожаро-
опасных свойствах хранимых 
и применяемых веществ, ма-
териалов, изделий и других 
сведениях, необходимых для 
успешной ликвидации пожа-
ра, а также организовывать 
привлечение сил и средств 
объекта к осуществлению 
необходимых мероприятий, 
связанных с ликвидацией по-
жара и предупреждением его 
развития.

А. ЖАНДАРОВ,
врио начальника ОНД 

по г. Назрани

Понедельник,
15 февраля
7:07; 7:35;8:07;8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:56 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:30 – Вести Ингушетия 12+
14:50 – Телеканал Россия
17:30 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
17:50 – Телеканал Россия
18:15 – Музыкальная от-
крытка 12+
18:45 – Это не по-ингушски 
12+ 
19:30 – Вести Ингушетия 12+
19:59 – Телеканал Россия

Вторник,
16 февраля
7:07; 7:35;8:07;8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:56 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:30 – Вести Ингушетия 12+
14:50 – Телеканал Россия
17:30 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
17:50 – Телеканал Россия
18:15 – Молодежный формат 
12+
18:50 – Лица 12+ 
19:30 – Вести Ингушетия 12+
19:59 – Телеканал Россия

Среда,
17 февраля
7:07; 7:35;8:07;8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:56 – Телеканал Россия

11:35 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:30 – Вести Ингушетия 12+
14:50 – Телеканал Россия
17:30 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
17:50 – Телеканал Россия
18:15 – Музыкальная от-
крытка 12+ 
18:40 – Здоровье 12+ 
19:00 – Лораде 1алам (Эко-
логия) 12+
19:20 – Спецрепортаж 12+ 
19:30 – Вести Ингушетия 12+
19:59 – Телеканал Россия

Четверг,
18 февраля
7:07; 7:35;8:07;8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 
Утро 6+
09:56 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:30 – Вести Ингушетия 12+ 
14:50 – Телеканал Россия
17:30 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
17:50 – Телеканал Россия
18:15 – ПIаьраска бийса (Со-
веты имама) 12+
18:50 – Вахара хувцамаш 
(Перемены жизни)12+ 
19:10 – Аллея славы 12+ 
19:30 – Вести Ингушетия 12+
19:59 – Телеканал Россия

Пятница,
19 февраля

7:07; 7:35;8:07;8:35 – Вести 
Ингушетия 12+
09:00 – Вести Ингушетия. 

Утро 6+
09:56 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
11:55 – Телеканал Россия
14:30 – Вести Ингушетия 12+ 
14:50 – Телеканал Россия
17:30 – Хоамаш (Вести Ингу-
шетия) 12+
17:50 – Телеканал Россия
18:15 – Вай боахам (Наше 
хозяйство) 12+ 
18:35 – Дина лерхIамаш (Со-
веты имама) 12+
19:05 – Свое дело 12+ 
19:30 – Вести Ингушетия 12+
19:59 – Телеканал Россия

Суббота,
20 февраля
10:05 – ДIалакха пандар 
(Играй гармонь) 12+ 
10:25 – Наьна мотт (Ингуш-
ский язык) 12+ 
10:40 – Литературни ганз 
(Лит. клад) 12+ 
11:00 – Телеканал Россия 
11:10 – Вести Ингушетия 12+
11:20 – Телеканал Россия
14:20 – Вести Ингушетия 12+ 
14:30 – Телеканал Россия
17:35 – Музыкальная от-
крытка 12+ 
18:05 – Дицлургдоаца ди 
(Депортация) 12+ 
18:30 – Вай къоаной (Наши 
старики) 12+ 
18:50 – Культ-Ньюс 12+ 
19:15 – Вести. Итоги 12+
20:00 – Телеканал Россия

Воскресенье,
21 февраля
10:20 – Вести. Итоги 12+
11:00 – Телеканал Россия

Утерянный диплом КЕ №44244, выданный ИнГУ г. Магаса в 2011 году на имя Мержоева 
Джамбулата Якубовича, считать недействительным.

Отбор 
на 

ЮФО
В детско-юношеской 

спортивной школе го-
родского поселения Сун-
жа прошло Первенство 
Республики Ингушетия.

Состязания проходили 
среди кадетов – борцов 
1999-2000-2001 годов рож-
дения.

Около 100 человек из с.п. 
Сурхахи, Нестеровское, 
Галашки, СШ №4, СШ №6, 
ДЮСШ г.п. Сунжи и сель-
ского поселения Аршты бо-
ролись за победу.

Главный судья соревно-
ваний – А.А. Белхароев, се-
кретарь - М. Евлоев. 

Зал был заполнен бо-
лельщиками и родителями 
спортсменов.

Соревнования шли на 
двух коврах. Борцы пока-
зывали красивые поединки, 
броски, захваты, переводы 
рывком, подсечки. У зрите-
лей захватывал дух, когда 
борцы отрывали от ковра 
и бросали соперника через  
себя.

Это были первые сорев-
нования с начала нового 
2016 года, которые прово-
дились с целью отбора для 
участия в соревнованиях 
в Южном федеральном 
округе, запланированных 
на конец февраля т.г. в го-
роде Нальчике, КБР, и бор-
цы выкладывались по пол-
ной программе, показывая 
упорство, волю к победе, 
желание достичь цели.

Первые места заняли:
Ибрагим Богатырев (в\к 

42 кг) – с.п. Нестеровское, 
Хамзат Калиматов (46 кг) – 
СШ №4 г.п. Сунжа,  Исмаил 
Инаркиев (50 кг) – СШ №6 
г.п. Сунжа, Адам Гаургаш-
вили (54 кг) – с.п. Нестеров-
ское, Мансур Дошхаклоев 
(58 кг) – с.п. Сурхахи, Ахмед 
Мейриев (63 кг) – ДЮСШ 
г.п. Сунжа, Магомед Хатиев 
(69 кг) – СШ №4 г.п. Сунжа, 
Илез Евлоев (76 кг) – с.п. 
Сурхахи, Имран Дзейтов 
(85 кг) – СШ №6 г.п. Сунжа, 
Рамазан Мочиев (100 кг) – 
ДЮСШ г.п. Сунжа.

Победители были на-
граждены дипломами со-
ответствующих степеней. 
Все вышеназванные спор-
тсмены будут представлять 
нашу республику на со-
стязаниях в ЮФО в конце 
месяца в городе Нальчике. 
Желаем им преодолеть все 
трудности и вернуться с по-
бедой домой.

Марем АУШЕВА

Спорт

Успейте купить  АЛМАГ  в г. Назрань  по адресам:
Магазин «Медтехника», ул. Муталиева, 38;  Аптека в г.п. Сунжа *ул. Оксанова, 5 (рядом с поликлиникой);
Аптечный Дом «Лекарь» – ул.Тангиева, 6.
Приобретайте  аппараты ЕЛАМЕД у себя в городе или заказывайте по адресу: 391351, Рязанская область, Елатьма,  ул. 

Янина, 25, АО «Елатомский приборный завод».  *Количество товара ограничено. Цены уточняйте в аптеках и магазинах 
до 25 февраля 2016 г.

Бесплатный круглосуточный телефон компании ЕЛАМЕД 8-800-200-01-13.

Немного фантазии не помешает
Часто посещая торго-

вые места в Назране, при-
ходится от продавцов 
слышать жалобы на пло-
хую реализацию товаров 
различного назначения. 
Мои наблюдения дают ос-
нование делать некото-
рые выводы касательно 
успеха бизнеса в сфере 
торговли и услуг. Больше 
страдают те, кто реали-
зует один вид товара и 
одну услугу. Меньше стра-
дают те, кто реализует 
различные товары и ус-
луги. Для этого есть при-
меры.

На одном из оживленных 

улиц г. Назрани есть  инте-
рьерная лавка, где покупа-
тель может приобрести не 
только мебель и посуду, но и 
зубную пасту, губную помаду 
и другие товары ширпотреба.  
Рядом находится кондитер-
ский цех, где покупатель при-
обретает не только торты и 
сдобные булочки, но и может 
попить чай или кофе, просто 
посидеть и отдохнуть. Для 
этого есть столы и стулья в 
зале.

В одной из парикмахерской 
мужчина не только бреет бо-
роду и стрижет прическу, но и 
стрижет ногти рук и ног.

Все эти бизнесмены (на-
зовем их так) не жаловались 

на отсутствие определенного 
дохода. Как сказала продавец 
интерьерной лавки, каждый 
посетитель у них что-нибудь 
да покупает, хотя бы  зубную 
пасту, которая у них продает-
ся по доступной цене.

Такое разнообразие това-
ров и позволяет им успешно 
вести бизнес. Налоговики и 
владельцы арендуемых по-
мещений тоже к ним не имеют 
претензий. Их волнуют только 
своевременные погашения 
налогов и арендной платы. 

В общем, немного фанта-
зии и торговое дело пойдет в 
гору.

Я. ХАДЗИЕВ

Пресс-релиз

В Ингушетии осуждены 
участники преступной 
группы, занимавшиеся 
незаконным оборотом 
наркотических средств 

героин и марихуана
Управлением ФСБ Рос-

сии по Республике Ингу-
шетия, в рамках реали-
зации мер по вскрытию 
и пресечению кана-
лов незаконного обо-
рота наркотических 
средств, реализованы 
мероприятия по пре-
сечению деятельности 
преступной группы, со-
стоящей из трех чело-
век, действовавшей на 
территории Ингуше-
тии. 

В 2014 г. жители Ин-
гушетии И.У. Балаев,                           
Д.Т. Плиев и М.Б. Плиев 
были задержаны с полич-
ным сотрудниками Управ-
ления при попытке сбыта 
наркотического вещества 
героин. В ходе дальнейших 
мероприятий в домовла-
дении одного из задер-
жанных было обнаружено 
наркотическое вещество 
марихуана. 

Материалы уголовно-
го дела, возбужденного 

следственным отделением 
управления, были переда-
ны в суд.

Назрановским районным 
судом все трое признаны 
виновными в совершении 
преступления, предусмо-
тренного ч.4 ст.228.1 УК 
РФ (покушение на незакон-
ный сбыт наркотических 
средств в крупном разме-
ре) и приговорены к сле-
дующим срокам лишения 
свободы: И.У. Балаев – к 
10 годам колонии строгого 
режима, М.Б. Плиев – к 7,5 
годам колонии строгого ре-
жима и Д.Т. Плиев – к 5,5 
годам колонии строго ре-
жима. 

В настоящее время при-
говор суда вступил в закон-
ную силу. 

Пресс-служба 
Управления 

Федеральной службы 
безопасности России 

по Республике 
Ингушетия

Вниманию сборщиков черемши!
На территории Республики Ингушетия начался массовый сбор черемши. В свя-

зи с этим Главное управление МЧС России по Республике Ингушетия убедительно 
просит граждан, при выходе в лесной массив сообщать в ближайшем поисково-спа-
сательном отряде, довести точный список людей, идущих в лес, и свой маршрут 
передвижения.

При сборе черемши кате-
горически запрещается пере-
ход на сопредельную терри-
торию. Это обеспечит вашу 
безопасность при нахожде-
нии в лесу, а в случае воз-
никновения экстремальной 
ситуации поможет организо-
вать поиск заблудившихся. 
Настоятельно рекомендуем 
вам иметь при себе средства 
связи, аптечку для оказания 
первой доврачебной помо-
щи и строго соблюдать меры 
личной безопасности. Пом-
ните, что ваша безопасность 
во многом зависит от вас са-
мих. Не подвергайте себя и 

своих товарищей необдуман-
ному риску.

Не подходите к местам, вы-
зывающим ваше подозрение. 
Обратно идите только уже 
пройденным путем, не пы-
тайтесь сократить расстоя-
ние. Не берите с собой в лес 
несовершеннолетних детей. 
Надеемся, что эти простые 
и понятные всем правила по-
могут избежать несчастного 
случая в лесу. 

Телефон службы спасения 
112. В случае необходимости 
вызова спасателей, сооб-
щайте максимально точное 
место вашего нахождения в 

лесу. Это поможет спасате-
лям поисково-спасательного 
отряда быстрее прийти на 
помощь.

Если вы попали в чрез-
вычайную ситуацию и нуж-
на помощь пожарных или 
спасателей - единый номер 
для вызова всех экстренных 
служб "112" и "01" со стаци-
онарного. Телефон доверия 
Главного управления МЧС 
России по Республике Ингу-
шетия: 8(8734) 55 -19-67.

Пресс-служба 
ГУ МЧС России по РИ

Понедельник,
15 февраля 

06:00;07:00;
08:00 Новости 24   12+
06:10 Утро Ингушетии 12+
10:00 Итоги недели 12+
11:00 Беркате вахара наь-
къаш 12+
12:00 Новости 24   12+
12:20 Литературная беседа 
12+
13:20 Час ЕГЭ 12+
15:15 Игры разума 12+
16:00 Новости 24 12+
16:20 Шахматный клуб 12+
18:00 Бусалба дина куцаш 
12+
18:30 Жизнь замечательных 
детей 3+
19:00 Керда хоамаш 12+
19:25 Ингушетия сегодня 
12+
20:05 Специальный репор-
таж 12+
20:45 Фура фаьлг 3+
21:00; 23:30; 02:00 Новости 
24 12+
21:35 Будь здоров 12+
22:00 Из глубины веков 12+
22:30 Психология и жизнь 
12+
02:30 Перерыв  

Вторник,
16 февраля 

06:00;07:00;
08:00; 09:00 Новости 24   12+
06:10 Утро Ингушетии 12+
09:25 Будь здоров   12+
12:00 Новости 24   12+
12:20 Ингушетия сегодня 
12+
16:00 Новости 24      12+
16:20 Из глубины веков 12+
18:00 Г1алг1ай 1адаташ 12+
18:35 Абат  3+
19:00 Керда хоамаш 12+
19:25 Главная тема 12+
20:20 Стройплощадка  12+
20:45 Фура фаьлг 3+
21:00; 23:30; 02:00 Новости 
24 12+
21:30 Кхолама хьаст 12+
22:00 Неделя спорта  12+
02:30 Перерыв   

Среда,
17 февраля

06:00;07:00;
08:00; 09:00 Новости 24   12+
06:10 Утро Ингушетии 12+
09:25 Будь здоров   12+
12:00 Новости 24   12+
12:20 Главная тема 12+
13:15 Кхолама хьаст  
16:00 Новости 24      12+
16:20 Эрудиты  12+
18:00 Голос ислама - голос 
разума     12+
18:30 Книга - лучший друг 
12+
19:00 Керда хоамаш 12+
19:30 Круглый стол 12+
20:20 Свое дело 12+
20:45 Фура фаьлг 3+
21:00; 23:30;02:00 Новости 
24   12+
21:35 Наьна мотт - дунен кор 
12+
22:15 Спортивная арена  12+
02:30 Перерыв 

Четверг,
18 февраля

06:00;07:00;
08:00; 09:00 Новости 24   12+
06:10 Утро Ингушетии 12+
09:25 Будь здоров 12+
12:00 Новости 24   12+
12:20 Круглый стол 12+
13:40 Игры разума 12+

16:00 Новости 24      12+
16:20 Спортивная арена 12+
17:50 П1аьраска бийса 12+
18:20 Час ЕГЭ 12+
19:00 Керда хоамаш 12+
19:30 Главная тема 12+
20:20 Наука и жизнь 12+
20:45 Фура фаьлг 3+
21:00; 23:30; 02:00 Новости 
24   12+
21:35 Беркате вахара ньакъ-
аш 12+
22:00 Интервью со спор-
тсменом 12+  

Пятница,
19 февраля

06:00;07:00;
08:00; 09:00 Новости 24   12+
06:10 Утро Ингушетии 12+
09:25 Будь здоров 12+
12:00 Новости 24   12+
12:15 Пятничная молитва 
12+
14:50 Психология и обще-
ство 12+
16:00 Новости 24      12+
16:20 Интервью со спор-
тсменом 12+
18:00 Бусулба дин сердал 
12+
18:25 Молодежный формат  
12+
19:00  Новости 24   12+
19:30 Обсудим  
20:20 Личность  
20:45 Фура фаьлг 3+
21:00; 23:30; 02:00  Новости 
24   12+
21:35 Школьная пора 12+
22:00 Про спорт 12+ 

Суббота,
20 февраля

08:00 Новости 24   12+
09:25 Будь здоров 12+
09:40 Абат    12+
09:55 Личность  12+
10:25 Молодежный формат 
12+
10:55 Про спорт 12+
12:00 Новости 24   12+
12:20 Обсудим  12+
16:00 Новости 24   12+
16:20 Кхолама хьаст 12+
17:30 За кулисами 12+
18:00 Народное творчество 
12+
18:30 Старт  12+
19:00; 23:30; 02:00 Новости 
24   12+
19:25 Вопреки  12+
19:50 Эрудиты  12+
20:35 Киноафиша  12+
21:00 Новости СКФО 12+
22:05 Субботний концерт 
12+     

Воскресенье,
21 февраля

08:45 Узнай и действуй 3+
09:00 Новости СКФО 12+
10:00 Будь здоров 12+
16:00 Новости 24   12+
16:20 Вопреки  12+
16:45 Книга - лучший друг 
12+
17:15 Познавайка  3+
17:45 Игры разума 12+
18:30 Ингушские традиции 
12+
19:00 Новости 24   12+
19:30 Права и обязанности 
12+
20:00 Шахматный клуб 12+
20:30 Национальный кон-
церт 12+
21:00 Итоги недели 12+
22:00 Литературная беседа 
12+
22:40 Хит-парад 12+ 


